

AUBIN, Georges, dir., *Wolfred Nelson. Écrits d'un patriote 1812-1842* (Montréal, Comeau et Nadeau, 1998), 177 p.

Michel Ducharme

Volume 54, Number 2, Fall 2000

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/005403ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/005403ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Ducharme, M. (2000). Review of [AUBIN, Georges, dir., *Wolfred Nelson. Écrits d'un patriote 1812-1842* (Montréal, Comeau et Nadeau, 1998), 177 p.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 54(2), 287–289.
<https://doi.org/10.7202/005403ar>

AUBIN, Georges, dir., *Wolfred Nelson. Écrits d'un patriote 1812-1842* (Montréal, Comeau et Nadeau, 1998), 177 p.

Georges Aubin poursuit son œuvre de diffusion des écrits des Patriotes. Cette entreprise lui a déjà permis de publier divers textes, notamment ceux de Robert Nelson, d'Amédée Papineau et de François-Maurice Lepailleur. Cette fois-ci, dans un ouvrage intitulé *Wolfred Nelson. Écrits d'un patriote 1812-1842*, il nous offre un recueil d'épîtres rédigées par le docteur Nelson, chef patriote victorieux, à Saint-Denis, en 1837, contre les troupes britanniques. La première partie de l'ouvrage regroupe des lettres datées de 1812 à 1837. La deuxième partie réunit celles de 1838, tandis que la troisième présente des documents écrits entre 1839 et 1842 alors que Nelson est en exil. Les éditeurs affirment vouloir par cette publication enrichir l'histoire des idées politiques (p. 10). En dépit de cet objectif éditorial, plusieurs lettres personnelles et triviales se succèdent, principalement dans la première partie de l'ouvrage. La correspondance publiée dans les deux sections

suivantes nous semble toutefois beaucoup plus riche et intéressante du point de vue de l'histoire politique. Bien que le respect de l'orthographe et de la syntaxe d'origine en rende parfois la lecture difficile, les textes présentés livrent une narration vivante des événements entourant les rébellions de 1837-1838 selon la perspective d'un patriote convaincu.

Malgré l'important travail de recherche sous-jacent, l'ouvrage nous apparaît décevant à maints égards. La courte introduction ne rend guère justice à la complexité de la période, au personnage et à son importance historique. Les nombreux jugements et sous-entendus qu'on y trouve auraient dû être explicités, expliqués et justifiés. Le problème de cette introduction, c'est qu'elle relève davantage du pamphlet que de la simple présentation des sources. Un ton plus sobre lui aurait conféré une plus grande crédibilité. En outre, une brève analyse de l'idéologie de Nelson aurait permis au lecteur de mieux saisir certaines subtilités de son discours. L'ouvrage aurait alors gagné en clarté et en efficacité si les informations contenues dans les notes et dans la chronologie avaient été rassemblées dans une biographie sommaire au début de l'ouvrage. La lecture du livre en aurait été plus agréable, le lecteur étant exempté de la fastidieuse consultation des notes de fin de chapitre. Enfin, les motivations ayant présidé au choix des lettres publiées me semblent parfois obscures. Quel intérêt politique peuvent avoir des procurations pour l'achat de terrains? En quoi la description d'un examen gynécologique apporte-t-elle un éclairage nouveau sur les idées politiques? Ces textes possèdent-ils une pertinence qui nous aurait échappé? Une présentation et une mise en contexte des textes, ainsi que des précisions sur les critères de sélection auraient rehaussé la valeur de l'ouvrage.

Enfin, le choix de la période étudiée soulève quelques questions. Malgré le titre, les premières lettres publiées ici datent de 1827. Les deux seuls documents antérieurs à cette année concernent l'engagement de Nelson dans la milice en 1812. Ces derniers sont-ils vraiment essentiels ou servent-ils uniquement à donner au volume une plus grande ampleur chronologique? Par ailleurs, pourquoi avoir arrêté la publication des lettres de Nelson en 1842? Son retour au pays cette année-là justifie-t-il la fin de la publication d'une partie de sa correspondance? Pourquoi ne pas avoir poursuivi la recherche jusqu'à la fin de la décennie, jusqu'à sa rupture avec Papineau ou jusqu'à son élection à la mairie de Montréal? Aubin aurait alors fait une contribution importante à l'histoire des Patriotes en nous permettant de comprendre comment ces hommes se sont intégrés dans la vie politique après les rébellions.

Malgré ses lacunes, l'ouvrage nous semble important. Il nous permet de découvrir les pensées, espoirs et déceptions d'un patriote important généralement relégué dans l'ombre de Louis-Joseph Papineau. Par cette publication, Aubin donne accès à des documents inédits éclairant d'une manière particulière la période des rébellions. Ce faisant, il permet une meilleure transmission de notre héritage, une meilleure compréhension de notre histoire.

MICHEL DUCHARME
Département d'histoire
Université McGill